

En Leiva, Edmundo y Martínez, Marcelo, *Diálogo de saberes entre la Universidad y las comunidades. 11 experiencias de Aprendizaje y Servicio*. Santiago (Chile): Ediciones RSU Universidad de Santiago de Chile.

Prefacio.

Zolezzi Cid, Juan Manuel.

Cita:

Zolezzi Cid, Juan Manuel (2018). *Prefacio*. En Leiva, Edmundo y Martínez, Marcelo *Diálogo de saberes entre la Universidad y las comunidades. 11 experiencias de Aprendizaje y Servicio*. Santiago (Chile): Ediciones RSU Universidad de Santiago de Chile.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/aprendizajeyservicio.usach/14>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pAXb/zGn>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. *Acta Académica* fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PREFACIO

Desde sus orígenes, la Universidad de Santiago de Chile se ha destacado por su legado de servicio al país. Ahora, los nuevos tiempos, de diversificación de la educación superior chilena, nos demanda excelencia en todo nuestro quehacer. Luego, más allá de nuestra tradición y vocación de justicia social es preciso respaldar nuestro quehacer institucional con evidencia.

Amparado en la nueva Ley de las Universidades del Estado, Ley 21.094 de Mayo 2018, se ha reconocido en su artículo séptimo el derecho a la educación superior por parte del estado. No obstante, la importancia de esa declaración es preciso ir más allá buscando la clase de educación que requieren los chilenos. Afortunadamente, la nueva ley declara un sello misional común a todas las universidades estatales. Se hace explícito en el artículo cuarto lo siguiente: "las universidades del Estado deben asumir con vocación de excelencia la formación de personas con espíritu crítico y reflexivo, que promuevan el diálogo racional y la tolerancia, y que contribuyan a forjar una ciudadanía inspirada en valores éticos, democráticos, cívicos y de solidaridad social, respetuosa de los pueblos originarios y del medio ambiente". Existe mucha evidencia alrededor del mundo que señala que determinados perfiles de egreso de los estudiantes universitarios, no se logra con la apelación o la mera repetición de esquemas tradicionales de enseñanza. De hecho, existen metodologías y técnicas más apropiadas que otras. Entre éstas, la Universidad de Santiago de Chile releva en su Modelo Educativo Institucional, al Aprendizaje y Servicio (A+S) como una de las metodologías más e caces en torno a estos logros formativos e instalación de su sello misional.

El A+S se viene implementando desde el año 2003 en la Universidad de Santiago de Chile, y la primera red de académicos dedicados de manera intensiva a su desarrollo, se forma el año 2009 fruto de un proyecto de innovación docente.

En la actualidad, medio centenar de académicos de distintas facultades, escuelas, departamentos y programas académicos, forman parte de esta red y le dan vida a esta manera de lograr aprendizajes activos y situados vinculándose activamente con el medio a través de la solución de problemas de interés público como se consagra en el artículo seis de la misma ley 21.094. El presente libro contiene una compilación de 11 experiencias de A+S realizados por académicos, estudiantes y socios comunitarios.

Las sociedades que propenden a la justicia, no se constituyen por mera evolución. Son ante todo la construcción de una convivencia originada en decisiones fundadas que, en nuestro caso, consagramos de manera creciente en el currículum de las carreras de la Institución.

Esta obra es un ejemplo explícito de cómo la Universidad de Santiago de Chile forma cualitativamente a sus profesionales, de manera integral e inclusiva. Tal como nuestro país nos interpela hacerlo en la condición de Universidad del Estado.

Juan Manuel Zolezzi Cid

Rector de la Universidad de Santiago de Chile